

GACETA DE LA REGENCIA

DE ESPAÑA É INDIAS

DEL JUEVES 18 DE JULIO DE 1811.

ESPAÑA.

Granada 2 de junio. (Extracto de varios partes confidenciales.) Han entrado en esta ciudad 5 cañones que se dixo venian de Guadix, y han montado los franceses todos los que tenian en la plaza de los Algibes.—No ha llegado ninguno de los correos de la carretera general.

Dia 3. A las tres de la mañana han desertado 3 oficiales y un artillero del núm. 3, otro que estaba en la Alhambra y 2 gendarmas.— Han llegado de Guadix 14 carros de enfermos y heridos.— Por la tarde han entrado 7 carros cubiertos escoltados por 150 hombres.— El gobernador frances ha llamado á junta á la chancillería y á la municipalidad para que se realice prontamente la exáccion de quatro millones de reales para remediar la desnudez de las tropas imperiales.— Una partida española ha destruido la batería que los enemigos estaban construyendo en el cerro que forma la cabeza del puente de Cubillas, y se asegura han clavado los cañones que iban á colocar allí.

Dia 4. Trabajan con ardor los enemigos en reparar la batería destruida el dia de ayer; y para elle han llevado un considerable número de jornaleros.— Hoy se ha mandado desarmar á los Verdes y que no se pague á los juramentados.— Además de los 4 millones se va á exigir la cuarta parte de la cosecha pendiente.

Dia 5. Han traído de Guadix varios cañones de á 16 y los han subido á la Alhambra.— Han embargado muchas acémilas para llevarlas á Guadix.— Esta noche han reforzado las baterías de la Alhambra y de la montaña.— Ayer noche se presentaron en el lugar de Chauchina 1500 hombres á las órdenes del cemandante Roldan, se les franquearon raciones y caudales.

Dia 6. Se trata acerca de si será conveniente armar los habitantes de Granada para que se defiendan contra nuestras tropas; pero muchos afrancesados son de opinion contraria.— La justicia de Pinos de la Puente ha dado parte esta mañana de que han pasado por aquel pueblo 2000 hombres de nuestro ejército que iban, segun dicen, á incorporarse con el alcalde de Octivar.— El conde del Montijo hizo noche ayer en el pueblo de Orgiva, y ha amanecido su vanguard-

dia en el Padúl.— Los franceses que habia en aquellas inmediaciones en número de 60 caballos y 80 infantes han retrocedido.— Se han exigido 200000 reales á varios comerciantes, y se ha mandado no se pague sueldo á ningun empleado.

Dia 7. Se ha dispuesto un embargo muy riguroso de mulas, comprendiendo hasta las de coche.— A las 6 de la mañana han salido de aquí por el lado de Levante 5 carros con 3 yuntas de bueyes cada uno, llevando en ellos municiones y víveres; pero volvieron á las 10 de la mañana.— Se han mandado suspender todas las obras públicas, particularmente las baterías.— Se estan cobrando con suma rapidez 500000 reales, ademas de los 200000 que se exigieron ayer.

Dia 8. Esta tarde han entrado en Pinos de la Puente 500 soldados de Jaen, Ubeda y Baeza para reforzar á Sebastiani.— De Guadix y Baeza han entrado hoy muchas balas de cañon y las han subido á la Alhambra.— Esta noche ha llegado Sebastiani con 30 lanceros.

Dia 9. Por la mañana han entrado 300 soldados escoltando varios carros cubiertos, y todo ha subido á la Alhambra.— No hacen mas que entrar y salir postas.— Se ha celebrado una junta de todas las autoridades.— El conde del Montijo ha llegado al Padul, que dista de esta ciudad 4 leguas, con 70 lanceros.— Se estan abriendo troneras en el convento de los Mártires para colocar en ellas algunos cañones; desde el convento hasta la guardia de civicos que está en Peña-partida forman una muralla que iguala con las tapias del huerto de Palo.— Ha salido para Levante una porcion de costales de harina y sacos de pan.— De los 500 hombres que llegaron ayer á Pinos de la Puente han entrado en esta ciudad 300, y saldrán por la mañana al Padul para oponerse al conde del Montijo.— Sebastiani ha reconocido todas las obras de la ciudad y sus inmediaciones, que se habian suspendido, y ha dado orden de que se continuen.— Se ha mandado que cada vecino dé una relacion jurada de sus bienes y rentas, al parecer para imponer nuevas contribuciones.

Dia 27. El 22 llegó el nombramiento del general Laval para suceder á Sebastiani, quien se dice pasa á Francia á restablecer su salud, y con efecto salió antes de ayer para Madrid. Ayer recibió pliegos de Sevilla el general Laval, pero no se ha traslucido su contenido. Anoche estuvieron los franceses sobre las armas: hoy estan subiendo sus maletas á la Alhambra, y recogiendo los ganados de los pueblos comarcanos. Se han avistado tropas nuestras á tiro de cañon de las fortificaciones, que reforzaron los enemigos. Tambien se han visto esta tarde pasar tropas nuestras del lugar de Senes á la Vega. Todo el ejército frances que habia en Guadix, Díezma y Darro, va entrando en retirada.

Dia 30. Los enemigos han completado su retirada y se han concentrado en esta ciudad, de donde no dexan salir á nadie.

Baza 5. de junio. Antes de ayer entraron aquí unos 200 dispersos que se han recogido, y continuan presentándose otros muchos. Ha habido en esta ciudad iluminacion general de resultas de los buenos

muertos de nuestras armas en Extremadura. Diariamente se pasan artilleros del ejército enemigo al nuestro: ayer se vinieron 2 sargentos y 5 soldados, que según dixeron, dexaban clavados 2 cañones en la cuesta de Diezma. Hoy se han pasado otros dos.

Del 14. El 11 fué interceptada una guerrilla de carabineros reales que iba á la descubierta y llegó á la venta del Alamo, donde estaba emboscada otra enemiga; nos hicieron 2 prisioneros. El mismo dia se nos pasaron un sargento del núm. 32 y 7 juramentados. — Los enemigos han retirado á la cuesta de Diezma la infantería que tenían en Guadix, llevando á Granada la artillería, fuera de algunas piezas volantes que han dexado en Diezma. — Han salido esta tarde 3 batallones y un escuadron del regimiento de España para reforzar al conde del Montijo que está en Alhendin y Padul, y se extiende hasta el *Suspiro del Moro*, á 3 leguas de Granada. Hay antecedentes de que los enemigos quieren atacarlo. — D. Hermenegildo Almendro, comandante de una partida de 16 alpujarreños, ha llegado hoy á esta ciudad con 975 cabezas de ganado lanar, 39 vacas y 43 yeguas que ha cogido á 5 leguas de Granada, y las ha entregado en el cuartel general.

Del 22. El 20 llegaron como unos 200 caballos enemigos por un camino escusado hasta la venta de Gor, sin ser vistos. Ayer llegaron otros tantos á la venta del Alamo, y á las 2 de la tarde se retiraron para Guadix. — Esta mañana se nos han pasado dos volteadores del núm. 46, y dicen que entre Darro y Cuesta de Diezma habrá como 2400 infantes, y en Guadix de 800 á 900 caballos; que están muy cuidadosos, y que pasan todas las noches sobre las armas.

Del 25. Ha llegado una porcion de juramentados, y han sido incorporados en el ejército. Se aguardan otros. — Tambien ha llegado parte de la division del general Quadra, y se sabe que una partida de voluntarios de Madrid que salió de Huelma á hacer la descubierta hasta Guardahertusa, se encontró con otra de dragones enemigos de igual fuerza, á la que en pocos momentos puso en dispersion, matándole 2 soldados y 3 caballos. Un voluntario, que por muerte de su caballo habia quedado á pie, embistió con la lanza á 3 dragones enemigos, les hirió 2 caballos, y escapó sin lesion ninguna. — D. Pedro Alcalde, comandante de guerrilla, á quien cogieron dias pasados los enemigos, ha sido arcabuceado. — Acaban de entrar 6 juramentados del núm. 2 con 7 caballos, que se han pasado desde el pueblo de Darro, de donde salieron anoche: confirman el temor con que están los enemigos, y anuncian la venida de otros compañeros suyos.

Del 27. Anoche á las 12 se presentaron en las alturas de la venta de Gor como unos 400 enemigos de infantería y caballería con ánimo de sorprehender á nuestros puestos. El general mandó salir fuerzas de ámbas armas con artillería, y los enemigos fueron rechazados vigorosamente. — La division del general Quadra se va á aproximando á Iznalloz: los enemigos por aquella parte llegan á B. la-úa y Haé. ago.

Del 30. Habiendo desocupado á Guadix los franceses el 28, tuvo orden de adelantarse el capitán D. José Villalobos con sus guerrillas que el mismo día durmieron en la Peza y en Diezma, y el siguiente llegaron á Cuentar, distante dos leguas y media de Granada, donde permanecen.

Valencia 25 de junio. La junta provincial ha recibido del coronel D. Francisco Espoz y Mina el parte que dirigió á este su segundo D. Gregorio Eruchaga, y es como se sigue:

„A luego del oficio de V. S., fecha 15 del corriente, y en cumplimiento de lo que en él me ordenaba, me encaminé á la villa de Puente la Reyna, llevando conmigo al primer batallón y caballería para reunirme con el tercero y cuarto, que se hallaban en la misma. Inmediatamente tomé las disposiciones que creí oportunas, para verificar nuestra salida al punto que era mas á propósito para atacar al enemigo. Al salir del pueblo el tiempo amenazaba llover; sin embargo siguieron su ruta los 3 batallones primero, tercero y cuarto, quedándose el segundo en Estella segun V. S. me prevenia; y habiendo llegado al camino real los coloqué en sus respectivas posiciones, mandando asimismo á la caballería tomase lugar competente para obrar en tiempo oportuno. En este estado pasamos todo el dia hasta que por la tarde, viendo que el enemigo que esperaba no venia, y que la tropa estaba calada de agua por lo mucho que llovió, me retiré á los pueblos inmediatos.

Aquella noche recibí aviso de que 800 infantes con 100 caballos debian venir por el mismo camino, dirigiéndose desde Pamplona á Tafalla. A la mañana siguiente, muy temprano, salí á encontrarlos, disponiendo la tropa en esta forma: el cuarto batallón ocupaba la derecha del camino real, frente al pueblo de Mendivil, el tercero la izquierda, á poca distancia el uno del otro, y el primero y caballería del centro á la parte de abaxo del camino. Igualmente dispuse en una altura los mosquetes que llevé conmigo para suplir la falta de artillería. Mis fuerzas así repartidas podian hacer un estrago notable.

Cerca del mediodia se dexó ver una guerrilla enemiga, compuesta de 12 caballos á vanguardia, á la que á 100 pasos de distancia seguia la restante que pasaba de 300 caballos con 2 violentos y un obús, componiéndose su retaguardia de 3000 infantes. La guerrilla que habia avanzado perdió bien pronto 6 ginetes, que con sus caballos quedaron en mi poder: de los 6 restantes 3 fueron heridos y 2 muertos. El enemigo me presentó varias guerrillas de infantería que ocupasen á las mias por varios puntos, y destacó dos de estas hácia el sitio que ocupaba el cuarto batallón; pero habiéndole su comandante Ulzurrun contestado con otras dos, rechazaren estas á las enemigas, obligándoles á retirarse enteramente. La misma operacion hicieron contra los restantes primero y tercero; pero no tuvieron mejor éxito, sosteniéndose el tercero, al mando de su comandante Gorriz, con un valor y firmeza increíbles. Una guerrilla del primer batallón, que por su demasiado arrojó se avocó hasta las uñas de los caballos, tuvo la desgracia de quedar prisioneros el oficial que la mandaba

D. Sebastian Ansa, con 2 sargentos y 4 soldados, pudiéndose salvar los restantes. De cuando en cuando nos disparaban algunos cañonazos, que si sirven para intimidar á los que no estan hechos á su estrépito, no causaron en nosotros desgracia alguna, ni la menor impresion en el ánimo de los soldados, al paso que nuestros mosquetes les hacian muchos heridos y bastantes muertos. En lo recio del fuego se reventó uno de estos sin desgracia de nuestra parte. La caballería enemiga discurria arriba y abaxo del camino, no sabiendo adonde guarecerse, porque en todas partes encontraba la muerte y las heridas. Vienen los franceses que las guerrillas habian sido rechazadas, que la caballería era acosada en medio del camino, y que no podian conseguir ventajas de otro modo, cargaron de firme contra los 3 batallones; pero supieron estos cumplir con sus deberes renovando el fuego, y sembrando de cadáveres el camino, presentándoles al mismo tiempo la mas obstinada resistencia. Tambien nuestra caballería les hizo unos cuantos prisioneros, á pesar de no llegar á 200 caballos, y del superior número de la enemiga. Si no hubiera llevido, hubiera perseguido al enemigo hasta Tafalla. Casi todos los soldados consumieron sus municiones. Me dolia de ver á los pobres soldados empapados en agua despues de 5 horas de fuego, y mas de 6 de lluvia y granizo, resistir tan valerosamente á fuerzas tan superiores á las mias; no llegando estas á 1500 infantes y 180 caballos.

No creyera la pérdida del enemigo, si no la hubiera presenciado. Ha tenido mas de 50 muertos, de estos 12 han enterrado en Barascain, y pasados de 300 heridos, ademas de 12 prisioneros, entre estos 2 españoles del partido enemigo, y 8 caballos que retengo. La nuestra, ademas de los prisioneros indicados, no pasa de un muerto y 8 heridos. El voluntario Manuel Valencia consintió ser muerto antes que quedar prisionero. El coronel Gaudin ha entrado en Tafalla asombrado de nuestra resistencia.

Dabo recomendar á V. S. el acierto, serenidad y firmeza de los comandantes del tercero y cuarto batallon D. José Gorriz y D. Ramon Ulzarrun y Eraso, no menos que de los ayudantes del primero y tercero D. Miguel de Sádava y D. Simon Laquidain.

Todos los oficiales y soldados han llenado el colmo de sus deberes. Los 12 mosquetes, asegurados en 4 tarugos, han hecho una buena prueba, pues he visto que su estrépito es casi igual al de un cañon de á 4, y ademas de calzar bala de 2 onzas, alcanzan tanto como un violento; con la circunstancia de darse fuego á 3 de ellos á un mismo tiempo por un solo impulso; su autor José Suescun y Garcia, natural de este reyno, se ha hecho memorable con esta invencion. — Dios guarde á V. S. muchos años. Campo de honor de Navarra á 18 de mayo de 1811. — *Gregorio Eruchaga.*"

ARTICULO DE OFICIO.

Oficio del capitan general D. Joaquin Blake al Consejo de Regencia.
"Sermo. Sr. Acabo de recibir una carta del Excmo. Sr. vizconde

Wellington, en que incluye los acuerdos unánimes de las cámaras de los pares y de los comunes de la Gran-Bretaña é Irlanda de 7 de junio próximo pasado, que expresan su sentir con respecto á la conducta del ejército español en la batalla dada en los campos de la Albuhera, de cuyos papeles paso á manos de V. A. una copia traducida, juntamente con la de mi cent-stacion. para que V. A. tenga el debido conocimiento. — Dios guarde á V. A. muchos años. Ayamonte 6 de julio de 1811. — Sermo. Sr. — *Joaquin Blake.* — A S. A. el Consejo de Regencia.”

Oficio del lord visconde Wellington al capitán general D. Joaquin Blake.

Quinta de S. Juan 20 de junio de 1811. “Excmo. Sr.: Cuando llegó á Inglaterra la noticia de la reciente batalla de la A'buhera, todas las dignidades y clases del estado se esmeraron á porfía en manifestar la admiracion que les merecia la conducta de todas las tropas aliadas, al mismo tiempo que conocian el bien que habia producido á la causa coman la unioa en el consejo de los generales que mandaban los exércitos de las tres naciones, y el valor y disciplina de las tropas.

La cámara de los pares y la de los comunes han expresado sus sentimientos en los acuerdos que unánimemente han tomado en esta ocasion, y me han impuesto, como general de las tropas de S. M. en este país, la obligacion lisonjera de manifestar á los generales que mandaban las tropas de las diferentes naciones aliadas, la unanimidad de su sentir acerca de la conducta de los exércitos que respectivamente mandaban.

Tengo, pues, el honor de incluir á V. E. los acuerdos unánimes de las cámaras de los pares y de los comunes de la Gran-Bretaña é Irlanda de 7 del corriente, que expresan su sentir con respecto á la conducta del ejército español del mando de V. E. en la batalla dada en los campos de la Albuhera el día 16 de mayo de 1811; y ruego á V. E. me permita darle el parabien por un honor tan bien merecido, el cual es el mayor que estas ilustres asambleas puedan conceder, y que será estimado y apreciado por todos los amigos de la libertad y del buen orden de la sociedad.

Tengo el honor de ser con el mayor respeto — Excmo. Sr. — De V. E. el mas obediente y atento servidor — firmado — *Wellington.* — Excmo. Sr. capitán general Blake.”

Acuerdo de la cámara de los comunes.

Viernes 7 de junio de 1811. “Esta cámara acordó *nemine contradicente*, que reconoce altamente el distinguido valor y la intrepidez con que se ha conducido el ejército español del mando de S. E. el general Blake el día 16 de mayo próximo pasado en la gloriosa batalla de la Albuhera.”

Acuerdo de la cámara de los pares.

Viernes 7 de junio de 1811. “Los pares espirituales y temporales, juntos en parlamento, acordaron, *nemine dissidente*, que esta cámara reconoce altamente el distinguido valor y la intrepidez con

que se ha conducido el día 16 de mayo próximo pasado el ejército español del mando de S. E. el general Blake en la gloriosa batalla de la Albuhera.

De la misma.

Viernes 7 de junio de 1811. Los pares espirituales y temporales, juntos en parlamento, mandaron que el lord canceller remita los acuerdos que preceden al teniente general lord vizconde Wellington, comandante en jefe de las tropas de S. M. en la Península; y que lord Wellington se sirva comunicarlos á los generales que mandaban los ejércitos aliados en la batalla de la Albuhera.

Contestacion del capitan general D. Joaquin Blake.

Excmo. Sr. Los acuerdos unánimes de las cámaras de los pares y de los comunes de la Gran Bretaña é Irlanda de 7 de junio próximo pasado, que expresan su sentir con respecto á la conducta del ejército español que tuve yo el honor de mandar en la batalla dada en los campos de la Albuhera el día 16 de mayo de 1811, los cuales V. E. me incluye en su carta de 20 de junio, como los deseos de todos los militares, dirigidos á convencer á nuestros comunes enemigos del aprecio recíproco y estrechísima union que reynará siempre en los ejércitos de las tres naciones aliadas. Y al mismo tiempo el alto honor que dispensan tan ilustres asambleas á las tropas españolas, será recibido por ellas con gratitud y entusiasmo igual al heroismo que todos desplegaron aquel día, por merecer la aprobacion sencilla y noble de los buenos.

V. E. conoce todo el grande aprecio que los honrados militares hacen de estos honoríficos documentos, y así me limitaré á suplicarle, que manifestando á las cámaras nuestro reconocimiento, renueve en nombre de la nacion Española su veto por la estabilidad de una union que ha producido tantas glorias, y prepara una época feliz y memorable para muchos siglos.

Permítame V. E. expresarle, que aumenta nuestra satisfaccion el haber recibido los acuerdos de las cámaras por conducto de quien tiene tan distinguido lugar en los fastos militares, y señaladamente en los de la Península.

Dios guarde á V. E. muchos años. Ayamonte 6 de julio de 1811. — Excmo. Sr. — *Joaquin Blake.* — Excmo. Sr. capitan general vizconde de Wellington. —

El comandante general del campo de Gibraltar, con fecha de 12 del actual, participa al señor jefe del estado mayor general la agradable noticia, de que habiendo atacado la mañana del 11 el general Villat con mas de 2000 hombres de todas armas y artillería el castillo de Alcalá de los Gazules, defendido únicamente por 200 hombres del batallon de Carmona al mando del capitan del mismo cuerpo D. Alfonso Dieste, fué rechazado completamente por la valiente guarnicion, y aun perseguido por un destacamento que salió del castillo, mandado por el subteniente del citado cuerpo D. Antonio la Plata que hizo algunos prisioneros.

Dieste que estaba bien decidido sobre el partido que habia de seguir, no quiso recibir el parlamentario que le envió el general frances, tratando solo de cumplir con su deber y sosteniendo un faego tan vivo y acertado, que bien pronto hizo conocer á Villat lo inútil de su tentativa, en la que no quiso insistir, tanto por la infructuosa pérdida que experimentaba, como por la reunion y aproximacion de las tropas de Begines. Tomó, pues, el partido de retirarse en 2 columnas con direccion á Arcos y Medina.

El capitán Dieste elogia el valor y serenidad de la guarnicion, cuyos oficiales y tropa se distinguieron á porfia.

El mariscal de campo D. Antonio Begines de los Rios, con fecha 8 del corriente, dice al general en jefe interino del cuarto ejército lo siguiente. — Excmo. Sr. — El alférez de caballería D. Juan de Leon, comandante de la partida de patrietas de Retin, con fecha de ayer me da el parte siguiente :

„Habiéndose quedado Francisco Andrade con 9 hombres en las inmediaciones de Alcalá, y separándose de su comandante Leonardo Sanz, el Valenciano, se dirigió al campo de Chiclana, donde encontró 5 individuos de la partida de mi cargo; reuniéndose, no avanzaron mas que hasta la Nava, pues desde la accion que tuve el 24 del pasado en las huertas, estan los enemigos sumamente vigilantes. Retirado Andrade al Chaparral de Agarejo, envió á reconocer el campo á José Vallejo, que por ser natural de Chiclana, lo conocia mejor: los franceses salieron á hacer paja á las eras inmediatas con buena escolta, y Vallejo les estuvo ayudando á cargarlas. Con el aviso que dió á su comandante Andrade de la posicion y fuerzas de los enemigos, determinó este atacarlos, situada toda su fuerza, que consistia en 12 hombres, en la huerta del Jardar, en el camino de Chiclana á Conil: al amanecer del 4 de este aguardó á los franceses; llegaron 6 cazadores del núm. 5, y habiendo alcanzado á ver los nuestros, se pusieron en fuga hácia la playa. A la media hora salieron 12 del mismo regimiento: los patriotas que los seguian, quando vieron que se retiraban tambien, llegaron acosándolos hasta la batería de la casa de la Viña, y dirigiéndose entonces á las eras del pueblo, vieron estar los enemigos en sus acostumbrados robos de paja: cargaron los nuestros con la mayor bizarría, empeñándose una accion muy viva, y bien sostenida por las armas católicas. Tavimos la fortuna de cortar 8, los cuales rindieron las armas, y son los que tengo el honor de presentar á V. S.; murieron de 15 á 20, y vimos retiraban muchos heridos despues de concluida la accion: por nuestra parte hemos tenido la desgracia de tener 2 heridos. Igualmente cayeron en nuestro poder 5 caballerías y un soldado pasado. Son dignos del mayor elogio, y por lo tanto los recomiendo á V. S., Francisco Andrade, que exercia las funciones de comandante interino, Antonio Padilla y Antonio de Peñas, que fueron los 2 heridos, el primero gravemente, José Cortés y Antonio Delgado, como todos los demas que se hallaron en esta pequeña, pero brillante accion.”